

LO QUE SIGNIFICA EL FARABUNDISMO

por FERMAN
CIENFUEGOS

El Comandante Fermán Cienfuegos es uno de los integrantes de la Comandancia general del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) de El Salvador.



Por medio de la tergiversación, de la manipulación y de otras truculencias de igual naturaleza, el imperialismo se esfuerza en presentarnos como un grupo de fanáticos comunistas y en proyectar nuestra lucha como una agresión internacional.

Tanto nosotros, nuestra lucha —como nuestro sistema ideológico-político— somos producto de nuestra historia, consecuencia de las frustraciones, experiencias dolorosas y esperanzas de un pueblo, del pueblo salvadoreño. Como antecedente histórico directo están cincuenta años de dictadura militar, de persecución, tortura y muerte; cincuenta años de sufrimientos y marginación en los que se han ido construyendo la organización, la lucha y el sistema ideológico-político popular.

El farabundismo nace con la unidad del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, en setiembre de 1980. Es la expresión e identidad del movimiento revolucionario en proceso de unificación, de las fuerzas sociales que lo componen.

El aporte de Farabundo Martí es ser la semilla de fundación de un movimiento que cobra vida con la formación del FMLN, que va definiendo su personalidad histórica y su identidad ideológica-política.

En el farabundismo nos van a unificar los puntos siguientes, que son los pilares ideológico-políticos después de cincuenta años de lucha, sintetizan el esfuerzo heroico del movimiento revolucionario que logra ordenar su experiencia, su edad política y su estatura ideológica.

Distinguiremos los siguientes pilares:

- 1) El internacionalismo.
- 2) El centroamericanismo, el ideal morazánico de la Federación de Centroamérica.
- 3) La autodeterminación y la lucha antimperialista.
- 4) La lucha antioligárquica.
- 5) La construcción del Estado democrático, popular y revolucionario.
- 6) El pluralismo ideológico, la unidad revolucionaria y la alianza obrero-campesina con las capas medias y los empresarios.
- 7) La estrategia político-militar, vía de la revolución popular salvadoreña.
- 8) La combinación de la guerra revolucionaria y la insurrección del pueblo.

Estos pilares conforman el edificio político-ideológico del farabundismo, cuyos primeros cimientos fueron dejados por Farabundo Martí; hoy el FMLN construye el edificio, con la participación del heroico pueblo salvadoreño.

El internacionalismo farabundista tiene hondas raíces en la lucha de nuestro pueblo, en la actitud y acción desde la época de Sandino y en las guerras de unificación de las naciones centroamericanas. El farabundismo es la actitud desinteresada por servir a otros pueblos en las luchas por las causas justas de los oprimidos de cualquier parte del mundo. Esta es una actitud de nuestro pueblo, una tradición.

El centroamericanismo es el ideal de unir a nuestros pueblos para resolver nuestros problemas comunes, para garantizar la paz y seguridad en Centroamérica sin injerencias de Estados Unidos. Es el ideal morazánico por la Federación de las Naciones Centroamericanas. Este ideal morazánico es un ideal e identidad superior de nuestros pueblos unificados, cuya riqueza es la capacidad y voluntad de su trabajo.

La estabilidad en Centroamérica sólo puede lograrse con una federación que permita la estabilidad política, económica, social y militar de nuestros pueblos. La autodeterminación de nuestro pueblo está fundamentada en que necesita ser libre para desarrollar nuestro propio destino histórico, nuestro propio gobierno, nuestra propia identidad nacional. Esto sólo puede lograrse con la idea farabundista de la soberanía real que hoy defendemos con las armas en la mano, para lograr nuestra verdadera independencia.

Independencia nacional que nos divorcia de la injerencia de los Estados Unidos, de su vieja costumbre intervencionista, de su política de chantaje y presiones. Hoy Centroamérica tiene que hacerle frente a los Estados Unidos en su patio trasero, por ello la defensa de la soberanía es para nuestro pueblo la defensa legítima contra la intervención yanqui y sus agresiones; nuestra defensa legítima está sostenida con la dignidad de un pueblo sencillo, en el que el trabajo es la riqueza y mayor orgullo de cinco millones de habitantes.

El farabundismo nace combatiendo al yanqui agresor de nuestra soberanía nacional, el farabundismo pelea por la autodeterminación y por derro-



tar la intervención de los Estados Unidos, ésta es una raíz nueva para las futuras generaciones.

La lucha antioligárquica cuyo objetivo es derrocar al grupo oligárquico cafetalero-industrial-bancario-financiero que ha usurpado el poder durante medio siglo, imponiendo una dictadura militar que ha sido el enemigo del pueblo y donde un sector del ejército siempre ha sido el peón de la oligarquía; por ello el farabundismo propone sustituir a esta dictadura militar fascista por un gobierno popular, construir un nuevo ejército, fundamentado en su programa de gobierno.

En la construcción de un Estado democrático-popular y revolucionario, la lucha antioligárquica tiene que desplazar el poder político-militar y económico de la oligarquía en un proceso en el que tienen que desarrollarse las unidades económicas de la empresa estatal, privada y mixta, lo que solamente puede desarrollarse si se instaura un gobierno democrático popular. La sustitución de la dictadura militar sólo puede hacerse por medio de un derrocamiento, creándose un Estado democrático, pluralista y desarrollando un proyecto revolucionario con apoyo popular, donde el pueblo ejerza el poder desde abajo y desde sus instituciones estatales. Estado que represente los intereses del pueblo y que cuente con el absoluto respaldo popular.

El pluralismo, uno de los pilares de nuestro sistema ideológico-político más tergiversado por los intervencionistas, tiene entre otras expresiones el respeto a las creencias cristianas de nuestro pueblo, la convivencia de los

ideales revolucionarios de las fuerzas democráticas, que expresan su proyecto en una etapa de desarrollo de la sociedad salvadoreña, que es construir el Estado popular.

El nuevo Estado se construye con la participación popular, ejerciendo el poder local y nacional, expresándose la alianza obrero-campesina en el Estado popular, construyéndose la unidad revolucionaria del FMLN, la alianza con otras fuerzas. Ese es el farabundismo.

La estrategia político-militar es la vía de la revolución democrática para el pueblo salvadoreño, única garantía de asegurar sus conquistas en un gobierno popular. La estrategia político-militar es la concreción de un ejército popular y las masas garantizando las conquistas del pueblo en un gobierno popular.

La guerra revolucionaria ha enseñado el arte militar de la guerra de guerrillas, guerra de movimiento y guerra de posiciones: este arte lo asimila el farabundismo para garantizar las conquistas populares.

La insurrección popular tiene sus manifestaciones en los levantamientos populares armados, presentes en forma continua en la historia nacional, en el despliegue de la lucha de masas, usando la violencia revolucionaria como un medio de lucha y a la vez aceptando que la insurrección de los cuarteles es otro recurso en la insurrección popular que desarrollara el farabundismo.

Esos son los rasgos del farabundismo, construyendo su identidad político-ideológica, todos los cuales son consecuencia y expresión genuina de nuestra historia y de nuestro pueblo.